

DIARIO CONSTITUCIONAL DE PALMA

DEL VIERNES 12 DE MAYO DE 1820.

Sto. Domingo de la Calzada.

Esta noche concluyen las Cuarenta horas en Sta. Clara.

Luna nueva á las 9 y 19 minutos de la mañana: en Tauro.

Sale el sol á las cuatro y 57 minutos, y se pone á las siete y 3.

Embarcaciones que han entrado en Cádiz desde 17 de marzo hasta 24 del mismo.

Día 17.—Han entrado un londro ingles, una barca de guerra, una polacra, un bergantín y trece embarcaciones menores de levante, de donde entran otras cuatro menores españolas.

Y ha salido la fragata francesa Bayoty, capitán Pedro Collar, para la Guaira.

Día 18.—Laud San Vicente, patron Domingo Sisa, de Salou y Málaga en un dia, con aguardiente. Además un frances y diez y siete españoles.

Y ha salido un bergantín dinamarques.

Día 19.—Polacra San Josef, patron Juan Robert, de Barcelona y el Vendrell en 12 dias, con vino y aguardiente. Laud San Antonio, patron Josef Roses, de Barcelona y Vilanova en 10 dias, con aguardiente. Laud San Antonio, patron Miguel Ferrer, de Salou en 9 dias, con vino y aguardiente. Queche de guerra español Hiena, su comandante el teniente de navío D. Elió Croquer, de Algeciras en 2 dias. La fragata de guerra Viva, del crucero. Además han entrado un sardo, un austriaco y diez españoles.

Y han salido un dinamarques, un ingles, dos otomanos y un español.

Día 20.—Jabeque San Sebastian, patron Antonio Tur, de Vilanova y Málaga en 4 dias, con aguardiente. Bergantín-goleta de guerra español Diligente, del crucero. Además dos españoles.

Y ha salido un queche holandés para Amsterdam.

Día 21.—Ha entrado la goleta de guerra Justina, y está fondeado en canal un laud de levante.

Día 22.—Han entrado la fragata de guerra la Perla, de Car-

tagena de levante, un místico y un laud españoles de poniente.
Y han salido tres ingleses, un otomano y un español.

Continuacion de mi viage á la luna; ó sueños políticos y morales.

Luego que el pueblo de Airebi habo alzado el grito de libertad; el mancebo con alas me hizo observar que todo poder público se hallaba interrumpido, y que cesando repentinamente el regimen habitual de este pueblo, podia caer en la disolucion de la anarquía. Semejante idea me llenó de espanto; pero muy luego reparé que, deliberrando sobre su situacion, dijo:

»No basta haber sacudido el yugo de los parasitos y de los tiranos, es menester impedir que renazca. Nosotros somos *hombres*, y la experiencia nos ha enseñado, por desgracia, la tendencia que tenemos á dominar y á poseer á espensas de los otros. Es preciso pues precaver-nos de una inclinacion que fomenta la discordia; es preciso establecer *reglas positivas* de nuestras *acciones* y de nuestros *derechos*. Ahora bien; el *conocimiento* de estos derechos, el *juicio* de estas acciones, son unas cosas abstractas y difíciles, que exigen todo el tiempo y todas las facultades de un hombre. Ocupados nosotros en nuestros trabajos, no podemos dedicarnos á semejantes estudios, ni ejercer por nosotros mismos tales funciones. Escojamos pues algunos hombres; que las desempeñen: *deleguémolos* nuestros poderes comunes para creárnos un gobierno y leyes; *constituyámosles representantes* de nuestras *voluntades* y de nuestros *intereses*. Y á fin de que sean en efecto una representacion tan fiel como será posible; elijámoslos *numerosos é iguales á nosotros*; para que la diversidad de nuestras voluntades y de nuestros intereses se encuentre reunida en todos ellos.»

Así lo hizo; y habiendo escogido el pueblo en su mismo seno aquel número considerable de hombres que juzgó oportuno para sus designios, les dijo: «Hemos vivido hasta ahora en una *sociudad* formada por el *acaso*, sin *bases fijas*, sin *convenciones libres*, sin estipulacion de derechos; y ha resultado de este estado precario una multitud de desórdenes y de fatalidades. Hoy queremos, de intento muy pensado, establecer un contrato regular, y os hemos elegido para extender los artículos: examinad pues maduramente cuales deben ser sus bases y sus condiciones. Investigad con esmero: *cual es el fin*; cuales son los principios de *toda asociacion*; conoced los *derechos* que cada miembro tiene en ella, las facultades que *cede*, y las que debe conservar; indicadnos las *reglas* que deben conducirnos, y *leyes equitativas*; estableced un nuevo sistema de gobierno, porque conocemos que han sido muy viciosos los principios que nos han guiado hasta el día. Nuestros padres han marchado por las sendas de la *ignorancia*, y la *costumbre* de seguirlos nos ha descarriado. Todo se ha hecho por violencia, por fraude, ó por seduccion; y las verdaderas leyes de la

moral y de la razón están todavía oscurecidas. Desembrollad ese caos, descubrid sus relaciones, publicad su código, y nosotros nos conformaremos con él." 3

El pueblo entonces levantó un trono inmenso en forma de pirámide, y haciendo sentar en él los hombres que había elegido, les dijo de esta suerte: « Os levantamos ahora sobre nosotros, á fin de que podáis descubrir mejor el conjunto de nuestras relaciones, y seáis superiores á toda pasión que pudiese obcecaros. Pero acordáos de que sois nuestros semejantes; que el poder que os conferimos es nuestro; que os lo damos en depósito, y no en propiedad ó herencia; que habéis de ser los primeros á obedecer á las leyes que forméis; que despues bajaréis á donde estamos, y que no habréis adquirido otro derecho que el de la estimación y el de la gratitud.

Sr. Editor: sírvase V. insertar en su periódico el artículo siguiente que acabo de leer en una gaceta holandesa fecha de 7 de este mes.

Se asegura, que en Prusia se manifiesta bastante efervescencia entre la tropa. A pesar de la indecible vigilancia del gobierno nadie ignora los acontecimientos de España, y todo el mundo los celebra ménos los partidarios del despotismo. La Prusia no ha olvidado que se le prometió una Constitución por premio de los esfuerzos que hizo á favor de su independencia. Esta Constitución que le fué prometida cuando estaba en peligro la monarquía, y negada despues de la victoria, es el objeto de todos los votos. Aun se asegura, que algunos oficiales superiores, amigos sinceros del Rey le han recordado las promesas hechas al pueblo, é insistido en la necesidad de cumplirlas. Se añade, que estos oficiales fuéron licenciados y que la tropa pidió con ahinco su reintegración.

Hasta ahora no se saben las resultas de este lance; pero será difícilísimo, por no decir imposible, apagar el fuego que cunde por todas partes y recibe pábulo de los periódicos estrangeros, que la mas rigurosa policía se esfuerza en vano impedir que penetren en los estados de Prusia. Estos periódicos se leen á hurtadillas, y con inconcebible entusiasmo todo lo que tiene relacion con España, á cuya nación prodigan sus elogios y la ensalzan hasta las nubes señalándola por modelo á las demas que vergonzosamente gimen bajo un gobierno despótico, y á aquellas cuya tibieza ó indiferencia compromete sus constituciones recién establecidas.

Generosos españoles, perseverad en vuestras tareas y consolidad vuestra sabia Constitución, que todo el mundo justamente admira. Apartad de vuestro seno á esos hijos espurios que intenten minar los cimientos del grandioso edificio que estais levantando y debe hacer vuestra eterna gloria y felicidad. — *El Estrangero.*

(Diario Constitucional de Barcelona.)

NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

ARTICULO COMUNICADO.

Señor autor del romance inserto en el Correo del 10 del corriente: Apolo no me ha favorecido, ni soy amigo de las Musas como Vm.; por lo que no puedo poner en verso las dudas que se me ocurren sobre el particular, y así lo verifico en prosa lisa y llana. Es pues el caso: que he leído tres ó cuatro veces la poesía de Vm., y se me ha quedado la mitad por entender. De esto estoy muy lejos de echar á Vm. la culpa; pues aunque dicen algunos que reparan en la friolera de si los versos tienen mas ó menos pies: que los del romance de Vm. son cojos ó mancos, no obstante esto no influye para el asunto. Con que solo yo soy el pecador, pues jamas he sabido descifrar enigmas.

Vamos desembuchando la primer duda. Dígame Vm. por caridad, que quiso expresar en una de sus cuartetas cuando dijo:

» La rosa purpura viste,
» Y en vos esta Real insignia,
» Al que se niega al ropage
» Se dispensa á las megillas.

Yo me he informado con algunos que pueden echar su cuarto á espaldas en estas materias, y nadie me ha sabido dar razon; pero mi curiosidad no me permite dejar de incomodar á Vm., que segun me dice todo el mundo, es el único que puede soltarme la dificultad. Vamos á la otra que dice:

» Fragantes anhelo exâla
» La rosa: menos suaviza
» Aquel espíritu puro,
» Que otras ansias respiran.

Sobre esta he hecho mas de una docena de cálculos, sin poder atinar á que se dirige. Creo ciertamente que está muy bien dicho, y que tiene Vm. mil razones; pero yo, pese á mi alma, me he quedado en ayunas.

Otras dudas se me ocurren; pero no soy amigo de molestar: por lo que me contento con proponer esas dos, que si Vm. me las explica (lo que no dudo) le quedará muy obligado.—*El Curioso.*

La rifa del precioso Caliz de oro, plata y diamantes, que se ha de sortear en beneficio de los pobres de la Misericordia, se verificará el 14 del corriente. Los billetes se despachan á un sueldo cada uno, y los que tengan de los de á 4 rs vn. iran á canviarlos en casa del artífice platero Josef Bonnin, que vive en la calle de los *Set Cantons*.

Embarcacion que fondeó ayer en este puerto

De Mahon en 3 dias el jabeque del patron Pablo Coll, español, en lastre y balija.